

Oficina a la mexicana

El actor Fernando Bonilla adelantó que la versión mexicana de The Office sí tendrá ADN local, pero más enfocado en la moralidad.

GENTE



Antonio Lorente, uno de los ilustradores españoles de mayor renombre, se adentra en el clásico de Antoine de Saint-Exupéry para acercar la obra a las nuevas infancias. CULT. (PÁG. 13)

Edgar Medel

MARTES 6 / ENERO / 2026 CIUDAD DE MÉXICO

44 PÁGINAS, AÑO XXXIII NÚMERO 11,687 \$ 30.00

REFORMA

CORAZÓN DE MÉXICO



En acusación de 25 páginas, el nombre del País aparece 25 veces

Salpica a México denuncia a Maduro

Señalan que narco de Venezuela operó en suelo mexicano a través de carteles

BENITO JIMÉNEZ

En la acusación por "narcoterrorismo y tráfico de cocaína a Estados Unidos" en contra de Nicolás Maduro, la palabra México aparece en 25 ocasiones.

En las 25 páginas que integran la acusación del Gobierno estadounidense contra el depuesto presidente de Venezuela, y que fue presentada el pasado 23 de diciembre ante la Corte para el Distrito Sur de Nueva York, también se hace mención 14 veces al Cártel de Sinaloa y 13 veces a Los Zetas.

Los señalamientos indican que, de 1999 a 2020 –durante el último año de Ernesto Zedillo; los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña; así como el primer año de Andrés Manuel López Obrador– México no sólo fue país de tránsito para la cocaína sudamericana rumbo a EU, sino una plataforma logística para la operación del Cártel de los Soles, la estructura criminal atribuida a mandos del régimen venezolano encabezado por Maduro.

"La cocaína procesada (se) enviaba desde Venezuela a Estados Unidos a través de puntos de transbordo en el Caribe y América Central, como Honduras, Guatemala y México.

"Los puntos de transbordo en Honduras, Guatemala y México también se basaban en una cultura de corrupción, en la que los traficantes de cocaína que operaban en esos países pagaban una parte de sus ganancias a los políticos que los protegían y ayudaban", indica la acusación.

El expediente muestra cómo el territorio mexicano era un punto de enlace financiero, marítimo y operativo, con la participación indirecta de organizaciones criminales locales y redes transnacionales, como el Tren de Aragua, el Cártel de Sinaloa y Los Zetas.

Según la acusación, el Cártel de los Soles opera desde el aparato del Estado venezolano, utilizando estructuras diplomáticas, empresas fachada y protección institucional para mover droga y dinero.

"Maduro y sus cómplices se han aliado con narcoterroristas del Cártel de Sinaloa y los Zetas para distribuir toneladas de cocaína en EU.

"Los Zetas colaboraron con un grupo de narcotraficantes colombianos para enviar contenedores de carga desde puertos de Venezuela a puertos de México y, finalmente, a EU", se describe.

Uno de los señalamientos más precisos del Gobierno de EU contra Maduro es la

LA ACUSACIÓN

En el documento con el que EU justifica el proceso contra Nicolás Maduro, la palabra México es mencionada varias veces, así como alusiones a carteles de drogas mexicanos.

25 veces
aparece la palabra
MÉXICO

14 veces
**CÁRTEL
DE SINALOA**

13 veces
ZETAS

LAS ALUSIONES Este es el papel que jugaba México en la agrupación criminal fincada a Maduro.

LA EMBAJADA DE VENEZUELA

Maduro habría facilitado que aviones privados bajo cobertura diplomática repatriaran ganancias del narco desde México.

RUTAS DE TRÁFICO

Se menciona que para enviar drogas hacia EU, se aprovechaban puertos, aeropuertos y rutas terrestres mexicanas.

LOS CÁRTELES MEXICANOS

Se menciona la vinculación del venezolano Cártel de los Soles con el Cártel de Sinaloa y los Zetas para el control de rutas.

INCAUTACIÓN

En 2006, autoridades mexicanas incautaron más de 5.5 toneladas de cocaína en el aeropuerto de Ciudad del Carmen, provenientes de Venezuela.

GANAN VALOR

El control estadounidense de la industria petrolera venezolana, impulsó el precio de las acciones de sus empresas petroleras: (Variación % del 5 de enero)

Alza en acciones de empresas estadounidenses extractoras de petróleo:



5.10% 2.21% 2.59%

Empresas dedicadas a la refinería y servicios petroleros:



9.23% 15.93% 7.21%

Fuente: Bloomberg y JP Morgan



■ Maduro y su esposa escucharon en la misma mesa las acusaciones en la Corte del Distrito Sur de Nueva York.

SE DECLARA INOCENTE; ASUME DELCY RODRÍGUEZ

REFORMA / STAFF

Ante un Juez de un tribunal en Nueva York, el derrocado Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, se declaró no culpable de los cargos que se le imputan, al tiempo que en su país asumió la Vicepresidenta Delcy Rodríguez como Mandataria encargada interina.

Cuando el Magistrado Alvin Hellerstein le preguntó: "¿Cómo se declara usted?", Maduro respondió: "Soy inocente. Soy un hombre decente. Soy Presidente".

Agregó que fue secuestrado de su casa y que es un prisionero de guerra.

También la esposa de Maduro, Cilia Flores, se declaró no culpable.

"Maduro facilitaba el uso de aviones privados bajo cobertura diplomática, para asegurarse que no fueran revisados por policías.

"Maduro llamaba a la Embajada de Venezuela en México para avisar que llegaría una misión diplomática. Mientras los narcotraficantes se reunían con el Embajador de Venezuela", dice la acusación de un gran jurado federal.

Según reportes, Maduro ingresó esposado de los tobillos y caminó con las manos detrás de la espalda pero no estaba esposado de las muñecas. El chavista y su esposa estuvieron sentados en la misma mesa. La próxima audiencia será el 17 de marzo.

En Venezuela, Delcy Rodríguez juramentó ante el Parlamento como Presidenta interina de Venezuela.

"Vengo con dolor por el secuestro de dos héroes que tenemos como rehenes: el Presidente Nicolás Maduro y la Primera Dama Cilia Flores", dijo.

"A ti, Delcy Eloína, mi apoyo incondicional en la tarea tan dura que te toca. Cuenta conmigo", dijo Nicolás Maduro Guerra, el hijo de Maduro, conocido popularmente como "Nicolasito".

En su escrito, presentado por sus abogados, la familia pide, además, investigar los delitos de abuso de autoridad y ejercicio abusivo de funciones.

La familia afectada está conformada por Juan Manuel Iglesias López, su esposa Flor del Carmen Temich Sinta y Alexis Iglesias Temich, quienes viajaban en el vagón que cayó al fondo de un barranco.

Vuelven tiroteos a Caracas

REFORMA / STAFF

CARACAS.- Ráfagas de disparos se escucharon la noche de ayer en las inmediaciones del Palacio de Miraflores, sede del Gobierno en Venezuela.

Drones no identificados sobrevolaron el inmueble, en el centro de Caracas, por

lo que fuerzas de seguridad dispararon en respuesta, después de las 20:00 horas.

"Sonaba como detonaciones, eran muy seguidas", dijo a la agencia AFP un vecino que vive a cinco cuadras del Palacio de Miraflores.

INTER. (PÁG. 11)



Lamar Jackson,
Baltimore



Jared Goff,
Detroit



Patrick Mahomes,
Kansas City

DECEPCIONANTES

Ocho equipos de la NFL que prometían llegar por lo menos a la Posttemporada, terminaron desilusionando a sus aficionados y cerraron la campaña con un amargo sabor de boca.

Prevén daño a crecimiento por baja inversión pública

CHARLENE DOMÍNGUEZ

El Gobierno federal continúa con el proceso de consolidación fiscal, sacrificando el gasto en inversión pública, lo que afectará el crecimiento económico del País, advierten expertos.

De enero a noviembre de 2025, último periodo reportado por la Secretaría de Hacienda, el gasto en inversión pública fue de 685 mil 348.9 millones de pesos, una reducción de 27.5 por ciento real anual.

Este monto ya viene de una contracción histórica en la inversión pública, pues en el periodo de enero a mayo de 2025, el gasto destinado a este rubro disminuyó un 29 por ciento real anual, lo que significó en ese momento el mayor recorte desde 1995.

La inversión física es el gasto que realiza el Gobierno en infraestructura para desarrollar, mejorar o conservar la obra pública, como pueden ser trenes, puentes y carreteras o la adquisición de bienes de capital para la obra pública.

Fausto Hernández, experto en economía del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), explicó que ajustar las finanzas públicas por la vía de disminuir el gasto en inversión pública es una arma de dos filos: por un lado, resulta efectivo para reducir el déficit fiscal, pero por otro, es una medi-

da que le pega al crecimiento económico del País.

Resaltó que meter el resto del gasto público como una obligación Constitucional no permite realizar ajustes a otros rubros, por lo que la inversión pública es la única variable para reducir el déficit fiscal, y es de hecho, una restricción que heredó el actual Secretario de Hacienda, Edgar Amador.

El experto del CIDE advirtió que una reforma fiscal es impostergable, pues una buena administración tributaria no es suficiente.



■ El 28 de diciembre pasado, cuatro vagones del Interoceánico se descarrilaron en Oaxaca.

Pretenden con denuncia castigar descarrilamiento

ROLANDO HERRERA, CLAUDIA GUERRERO Y NATALIA VITELA

Una familia de misioneros de Ciudad Juárez, Chihuahua, que viajaba en el Tren Interoceánico que se descarriló el pasado 28 de diciembre, presentó una denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) por las lesiones sufridas.

En su escrito, presentado por sus abogados, la familia pide, además, investigar los delitos de abuso de autoridad y ejercicio abusivo de funciones.

La familia afectada está conformada por Juan Manuel Iglesias López, su esposa Flor del Carmen Temich Sinta y Alexis Iglesias Temich, quienes viajaban en el vagón que cayó al fondo de un barranco.

Conectado vía telefónica a la conferencia que ofrecieron los abogados, Iglesias dijo que buscan castigo a los responsables del descarrilamiento en Oaxaca.

La denuncia, explicó el abogado Adrián Arellano, es contra funcionarios que no supervisaron la construcción y rehabilitación del proyecto ferroviario y contra las empresas que fueron omisas.

Ayer, la Presidenta Claudia Sheinbaum advirtió que despachos de abogados se han acercado a víctimas para ofrecerles recursos adicionales a cambio de comisiones, pese a que el Gobierno federal garantiza la reparación del daño.

610972000016